
教資會倡「3合1」JQRC陳智軒指兩組分工更有效
自資院校八大質保宜分家
香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）自資專上課程應如何規管，是高等教育重要議

題。教資會的高等教育檢討報告，率先提出為整體專上教育界別設立統一質素保證機
構，即將現時教資會轄下質保局、學術及職業資歷評審局，及八大校長會旗下的聯校
素質檢討委員會（JQRC）「3合1」。JQRC新任主席、理工大學協理副校長陳智軒
透露，教育局和教資會現已就有關工作開展研究及討論，但他個人認為，八大附屬自
資院校及其他獨立自資院校有一定差異，分成兩組處理質素保證工作會更為有效，也
更配合現況。
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1. 1912年，中華民國臨時政府和臨時參議院相繼成立，這說明了中華
民國的哪一項特質？
A實行議會共和制 B權力過於分散 C注重權力的制衡

2. 以下說法錯誤的是哪一項？
A辛亥革命後開始取消「老爺」「大人」等稱呼，使用「先生」
「君」平等稱呼
B鴉片戰爭後，外國人開始在上海等城市創辦報紙，主要給中國人看
C近代，在社會習俗方面，傳統的習慣勢力很難在短時間內完全改變

3. 南京籌組臨時政府的過程中，在17省的選舉中，孫中山先生以多少
票當選臨時大總統？
A 10票 B 13票 C 16票

4. 在南京臨時政府立憲權的參議院裡共有議員多少人？
A 13 B 23人 C 43人

5. 南京參議院於哪一年正式選舉袁世凱為臨時大總統？
A 1912年 B 1915年 C 1916年

6. 「二次革命」發動的導火線是因為誰被袁世凱下令刺殺？
A陳其美 B宋教仁 C瞿秋白

7. 誰在1913年7月17日，發動名為「二次革命」的起義？
A陸榮廷 B孫中山 C李大釗

8. 2007年10月2日，世界特殊奧林匹克運動會在上海開幕，在近代史
中，以下哪些事件發生在上海？
①《南京條約》上海被開放為通商口岸
②洋務運動中，江南製造總局建在上海
③1912年孫中山在上海就任大總統
④陳獨秀在上海創辦《新青年》，新文化運動開始
A①②④ B①②③ C②③④

9. 新文化運動中，陳獨秀發表了《憲法與孔教》等文章，指出：「孔
教與帝制有不可離散之因緣。」這主要是針對什麼事件？
A清政府的封建統治 B袁世凱的尊孔復古 C孫中山的妥協退讓

10.第一次世界大戰期間，陳獨秀等人在上海出版的一份刊物的發刊詞
道「篤古不變之族，日就衰亡；日新求進之族，方興未已。」作者
「求變」主要針對哪一個方面？
A思想觀念 B軍事技術 C經濟組織

11.以下哪一項描述與《對外宣言書》的事實不符？
A承認前清政府與列強簽訂的不平等條約
B鼓勵發展實業
C要求鏟除封建土地制度

24.孫中山借助西南軍閥的勢力開展護法運動，其目的是為了反對哪一
個人拒絕恢復《臨時約法》和國會，破壞共和制度？
A馮國璋 B段祺瑞 C陸榮廷

25.《狂人日記》的作者是誰？
A魯迅 B葉紹翁 C吳敬梓

26.誰在《新青年》上發表了《庶民的勝利》和《布爾什維主義的勝
利》兩篇論文，以傳播馬克思主義？
A鄒容 B李大釗 C蔡元培

27.孫中山把同盟會的革命綱領闡發為哪三大主義？
A民族、民本、民生 B民生、民權、民強
C民族、民權、民生

28.武昌起義後，擔任湖北軍政府都督的人是誰？
A載灃 B李烈鈞 C黎元洪

29.1918年，誰加入北京大學，並任圖書館主任一職？
A陳獨秀 B章士釗 C李大釗

30.陳獨秀是中國文化啟蒙運動的先驅，他的籍貫在哪一個省份？
A遼寧省 B甘肅省 C安徽省

31.中國當時一共派出多少名代表出席巴黎和會？
A 3名 B 4名 C 5名

32. 1918年11月，經參眾兩院同意，誰於12月20日起任北京政府第13
屆國務總理?
A段祺瑞 B錢能訓 C章宗祥

33.1918年10月，誰被國會選為民國大總統？此人「偃武修文」，下令
對南方停戰，次年召開「議和會議」。
A陸徵祥 B徐世昌 C曹錕

34.《共產主義宣言》是馬克思和恩格斯為共產主義者同盟起草的綱
領。誰翻譯了中國第一篇《共產黨宣言》，並擔任過曠世巨著《辭
海》的總主編？
A陳望道 B陳獨秀 C蔡元培

35.中國共產黨第三次全國代表大會，選舉了誰為中央執
行委員會委員長?
A項英 B陳獨秀 C羅章龍
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12.袁世凱強迫國會選舉他為正式大總統是在什麼事件之後？
A鎮壓辛亥革命後 B鎮壓「二次革命」後
C鎮壓護國運動後

13.以立法的形式廢除兩千多年來封建君主專制制度的憲法性文件是什
麼？
A《欽定憲法大綱》 B《中華民國臨時約法》 C《議和大綱》

14.以下哪一項不是革命黨人進行二次革命的原因？
A宋教仁被刺殺 B善後大借款
C袁世凱維護《臨時約法》

15.哪一個國家以支持袁世凱稱帝為交換條件，向其秘密提出妄圖滅亡
中國的「二十一條」？
A俄國 B日本 C英國

16.1915年，標誌着新文化運動興起的《青年雜誌》得以創辦，而自第
二卷後，該雜誌改名為什麼？
A《新青年》 B《文論》 C《青年選集》

17.1916年的哪一場運動令袁世凱取消帝制？
A二次革命 B辛亥革命 C護國運動

18.1916年，誰出任北京大學校長？
A蔡元培 B李大釗 C章太炎

19.以下哪一個人不是在護國運動中聲討袁世凱的南方將領？
A張敬堯 B蔡鍔 C唐繼堯

20.魯迅先生在《一件小事》中寫到：「這是民國六年的冬天」，文中
的「民國六年」是指哪一年？
A 1916年 B 1917年 C 1918年

21.以下哪一種觀念不是蔡元培主張的？
A思想自由 B兼容並包 C推倒貴族文學

22.在新文化運動中，倡導文學革命的第一篇理論文章是什麼？
A《文學革命論》 B《文學優化論》
C《文學改良芻議》

23.陳獨秀發表的哪一篇文章，明確表明了應該提倡白話文、反對文言
文，提倡新文學、反對舊文學？
A《文學革命論》 B《文學優化論》
C《文學改良芻議》
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隔星期三見報

「闖挑戰 每分秒 童夢去捉緊這
曙光，心中滿盼望 在你旁 從未會
放棄這理想」這段文字源自2014聯
合 國 兒 童 基 金 會 青 年 使 者
（UNICEF Young Envoys）委任儀
式的主題曲，每字都是由這班青年
使者編寫，是他們一年學習的感受
和想法。筆者是UNICEF學校講者

計劃、UNICEF Club校內學會專責小組及兒童議會
計劃的的義工，踏入第三年服務，希望借兒童的文
字分享義務工作帶給筆者新的意義。
每次義工服務對筆者都是一份挑戰，需要不斷思

考和嘗試。擔任學校講者，經常要思考如何在講座
的種種限制中締造一個兒童友好和充分參與的環
境。一場講座人數由百到千；台下聽眾的反應可以
很踴躍，也可以很冷淡。為了突破限制，我們在每
場講座都試用不同的方法去問問題、設計不同的
互動遊戲，或在簡報的設計上加入不同元素。但我
們總發現同樣的方法，在甲學校效果可以很好，在
乙學校效果卻欠佳……這使我們反覆思考和嘗試，
而每次經驗都讓筆者可以在下次講座中做得更好；
同時，由於每個兒童，每次聽眾的組合都是獨有
的，學校講者不能墨守成規，要以心感受兒童的需
要，所以我們會不斷思考。筆者很喜歡法國哲學家
笛卡兒的一個著名哲學命題「我思故我在」，在義
工服務裡每分秒的思考，都引證自己的存在，讓
我從中認識自己。
然而，這種存在並不孤獨。做義工最開心是會認

識到很多同行者，大家都因信念走在一起。筆者加
入UNICEF前，對兒童是18歲以下的這個定義也不
清楚，更加不曾接觸兒童權利的概念。而加入後則

發現這個社會對兒童權利有很多不認識和誤會的地方，自己開
始疑問於推廣兒童權利的義工路上，究竟會有多少同行者呢？
猶幸過去兩年，我認識到不少同行者，雖然大家參與程度和形
式不同，如在學校講者計劃中也未有與每個講者交流，但我們
心中滿盼望，在兒童權利倡議的道路上我們是一起的。

兒童才是成年人指導者
「以兒童最大利益作為依歸」是筆者的堅持。這句話目標清

晰，但工作中卻為我帶來很多矛盾。在兒童議會擔任義務導
師，要經常拿捏中庸之道，讓兒童的參與不會因自己的指導而
變得被動。成年人經常有意或無意地因自己的「成熟」而忽略
兒童真正的感受和聲音，筆者會問：「我們都曾經是兒童，在
何時開始我們已經不懂帶同理心去和兒童溝通呢？」成年人
往往被視為是兒童的指導者，但我覺得兒童才是我的指導者，
他們教我重新認識「童真」。
最後，今年11月是兒童權利公約25周年，筆者希望大家都保

持一顆童心，建立一個比現在更兒童友好的世界。
■吳文軒 香港傑出專上學生服務協會候任會長

（標題和小題為編者所加）
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城大入學資訊日 邀800生研癌細胞
香港文匯報訊（記者馮晉研）為配合正進行的大

學聯招（JUPAS），理工大學和城市大學本周六均會
舉行入學資訊日，為學生提供課程和入學資訊，並開
放部分校園設施以供參觀。其中城大更將特別邀請
800名中學生，到場參與追蹤癌細胞在微芯片的擴散
軌跡，學生們可作為研究者於研究結果中署名，名字
有機會出現在國際期刊中。
資訊日期間，城大科學及工程學院將邀請800名中

學生參與一項大型的癌細胞研究計劃，以研發新一代
生物工程工具，分辨並分析人體癌細胞，若研究結果
發表於國際期刊時，學生將作為研究者的一員而參與

署名。而該校六個學院均在資訊日當天舉辦專題講座
及展覽，同時安排多個校園導賞團，帶領到訪者參觀
包括耗資400萬元的「精進教育實驗室」、邵逸夫創
意媒體中心的工作室和學生宿舍等設施。

理大辦講座 開放新館參觀
理大則會舉辦五場入學講座，講解入學要求和遴

選機制。而各學院及學系老師也會於課程講座解答問
題，校方又會開放不同科研中心、實驗室、工作室、
工場及創新館供參觀，讓參與者認識理大近年的重要
科研成果。

陳智軒於今年中起擔任JQRC主席一職，被問
到上任後JQRC的發展方向時，陳智軒提到

3大功能和1個改變。

JQRC 3大功能1個改變
他指出，JQRC的3大功能，一是審視8大的副
學位課程是否達到水平，二是配合政府資歷架構
的工作，三是促進自資課程質素，「每年JQRC
都要審理約100個新副學位課程，再加上現有的
1,000多個課程，每年都需要定量檢視是否達到質
素水平。」
至於改變了的，則是應八大校長會要求暫停院

校檢討（Institutional Review），陳智軒解釋︰
「教育局和教資會都希望，可以有一個資歷評核
組織去處理這個問題，而社會也希望外界在院校
層面的評核方面可以參與更多，不要『自己人查
自己人』，所以這方面，我們會暫緩，直至另行
通告為止。」

放棄運作20年制度如「行倒車」
而就教資會報告倡議的「3合1」，陳智軒坦

言，現時當局已有小組在進行討論，有轉變的機
會很大，但相信未必會變成全香港只有一個資歷
評核的組織。他表示，了解到社會關於「3合1」
的意見，但他認為將獨立自資院校歸為一類、八
大轄下自資院校歸一類，分設兩個資歷評核組
織，這個可能性更大，也更配合現實情況，「八
大已經有一套質素保證制度，運作了20年，有不
錯的基礎，就這樣放棄，是『行倒車』；坊間的
自資院校，水平較為參差，平均水平一定低於前
者，所以分兩套是務實的做法」。
回應外界指八大附屬院校開新課程不需要通過

學術評審局課程評審，質疑或對獨立自資院校不
公，陳智軒指，資助院校的自資課程一直也有做
外評（External Audit），以理大為例，該校副學
位課程就交由學系或學院去做質保工作，並請外

國專家作審視，「只可以說的是，外評可能做得
不夠，可以做多一點；但大學本部院系已經有外
部評核，底下的自資課程是否要重複再做呢？會
不會只是為了順應外界的批評而已？」

公眾疑慮是JQRC最大挑戰
不過，陳智軒亦承認，公眾疑慮的確是JQRC
需要面對的最大挑戰，他進一步說︰「我們最大
的挑戰是要幫助公眾了解JQRC，令他們對JQRC
更有信心，但這是形象和溝通問題，不是質素問
題。」此外，八大附屬院校各有自己的文化及質
保管理，JQRC也需要於中間劃一水平，「但這
個挑戰不是很大，因為我們看到院校間的差距很
小，與獨立自資校間的參差情況相比小得多，但
當中也是有參差，所以是一個小挑戰。」

■理大及城大均於本周六舉行資訊日。
資料圖片

■■陳智軒指陳智軒指，，教育教育
局和教資會現已就局和教資會現已就
有關高等教育質保有關高等教育質保
機構機構「「33 合合 11」」開開
展研究討論展研究討論。。
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